



## NOTAS DE PRIMERA PLANA

---

**Reforma** Retos del 2026. **Milenio Diario** Morelos batea sentencias y resta espacios a mujeres en alcaldías. **Excélsior** Exentan de aranceles a carne, leche, arroz...

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

---

**Reforma** Azotan robos Tecamachalco. **Excélsior** Rumbo al Mundial, inversión récord: \$57.9 mil millones.

## TARJETA INFORMATIVA

**IECM**

---

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** realizó la Tercera Mesa de Diálogo Intercultural con mujeres de comunidades indígenas, pueblos y barrios originarios de la capital, con el objetivo de identificar las particularidades de la Violencia Política Contra las Mujeres en Razón de Género, VPMRG, en estos contextos. Durante el encuentro, las autoridades del **IECM** destacaron que estos espacios permiten visibilizar las barreras estructurales y culturales que enfrentan las participantes en el ejercicio de sus derechos político-electORALES. **El Sol de México**, **La Prensa**, **La Crónica de Hoy**, **Ovaciones**, **Dossier de Prensa**, **Expresión México**, **Cúspide México**

Durante el “Foro Experiencia e Innovación en los Procesos Electorales Locales”, la **consejera electoral Cecilia Aída Hernández Cruz** propuso una serie de medidas llevadas a cabo por el **\*Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)\***, para optimizar los procesos de impresión y manejo de la documentación electoral, resultado de normas legales, buenas prácticas, así como altos estándares por su ISO Electoral. **Poder Ciudadano**, **Voz de la Sociedad**

## REFORMA ELECTORAL

La reforma electoral que alista el Gobierno federal apunta a la reducción del costo del sistema y del financiamiento público a los partidos políticos, así como a una disminución del número de legisladores, sin eliminar la representación proporcional, pero sí transformando el mecanismo de acceso al Congreso. El proyecto, que será anunciado por la presidenta Claudia Sheinbaum iniciando 2026, se inclina a mantener los órganos electorales locales, aunque con menos costos y estructuras más compactas, preservando el modelo federalista. Jesús Ramírez Cuevas, coordinador de Asesores de la Presidencia, hizo en entrevista un balance de los 70 foros de consulta realizados en México y Estados Unidos, así como de las tendencias que se perfilan a partir de estudios de opinión encargados por la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, de la que forma parte. [Reforma](#)

## INE

El Instituto Nacional Electoral (INE) entra a 2026 con un calendario apretado y un escenario político incierto. Será un año de definiciones institucionales, ajustes normativos, y decisiones que marcarán la ruta hacia 2027, cuando podría celebrarse la elección más compleja en la historia del país: legislativa federal, 17 gubernaturas, elecciones locales, posible revocación de mandato y, la segunda parte de la inédita elección judicial. Todo ello obliga al INE a prepararse en medio de presiones presupuestales, cambios en su integración y una reforma electoral en curso. [Excélsior](#)

## TEPJF

Diputados veracruzanos instalaron el concejo municipal de Tamiahua luego de que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación revocó el triunfo de la candidata del Partido Verde Ecologista de México, Citlalli Medellín Careaga, y ordenó la realización de una elección extraordinaria. Sin embargo, la oposición acusó que quien presidirá el Concejo romperá el principio de paridad sustantiva, pues es un varón y se trata de quien acompañó en el área de comunicación a la candidata del Partido Verde Ecologista. Los legisladores señalaron que invisibiliza el derecho político de las mujeres, principalmente porque quien ganó fue una mujer. [Excélsior](#)

## PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

El Gobierno de los tres Ayuntamientos con mayor relevancia estratégica en el eje central de Veracruz fue asumido por mujeres. Dentro del proceso de renovación de los 212 Ayuntamientos que entraron en funciones desde el primer minuto de 2026, sobresalió la asunción de Rosa María Hernández Espejo, en el

puerto de Veracruz; de Daniela Griego Ceballos, en la capital Xalapa, y de Maryjose Gamboa Torales, en Boca del Río. En una ceremonia que debió ser trasladada al Teatro de la Reforma, debido a las condiciones climáticas por el frente frío número 25, Hernández Espejo rindió protesta como la primera Alcaldesa emanada de Morena en la historia del puerto de Veracruz. Tras décadas de alternancia entre el PRI y el PAN, Hernández Espejo representó un cambio de régimen en el municipio con el mayor presupuesto estatal, con unos 2.1 mil millones de pesos. [Reforma](#)

En 2027 las mujeres de Morelos podrán ejercer el poder, pero solo poquito. Por acuerdos políticos en el Congreso local, y contrario a la orden de sentencias electorales, ellas volvieron a perder la garantía de gobernar la mitad de los municipios para tener que conformarse con la tercera parte que, además, será válida únicamente cada nueve años. "Fue un golpe muy fuerte para nosotras observar cómo al Congreso de Morelos no le importamos las mujeres. Es un retroceso, porque ya está muy claro que la paridad es 50 por ciento del poder, está en la Constitución, no hay más, ese es el piso y lo bajaron. [Milenio Diario](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

La emoción por la organización y celebración del Mundial de Fútbol en la CDMX también puede convertirse en una pesadilla en materia de seguridad, consideran especialistas. El antídoto ante esa posibilidad son estrategias de seguridad con trabajos de inteligencia, mayor vigilancia, cooperación internacional y al mismo tiempo una Policía que sea amable y capaz de orientar a turistas en inglés. "El Mundial 2026 no es sólo un evento deportivo, es una prueba de estrés para las capacidades de coordinación, inteligencia, logística, protección civil y respeto a derechos en la Capital", indicó el experto en seguridad, Jesús Gallegos. [Reforma](#)

Jorge Darío Guerrero Carrasco, director de Servicios al Turismo, de la Secretaría de Turismo de Ciudad de México, informó que se estima una derrama económica de 150 mil millones de pesos y la asistencia de hasta 500 mil personas durante los festejos de Año Nuevo que se realizan a lo largo del corredor Zócalo-Ángel de la Independencia. [Milenio Diario](#)

En el marco del inicio de la separación de basura obligatoria, la Secretaría de Obras y Servicios busca reforzar la infraestructura de las estaciones de transferencia, sitios de disposición final y plantas para la gestión de los residuos sólidos urbanos de la Ciudad de México. La dependencia lanzó ayer una licitación pública nacional en la Gaceta Oficial para la contratación de servicios y equipamiento de la infraestructura para la gestión de basura y para la recepción de residuos sólidos. [Excélsior](#)

## NACIONAL

Al enviar un mensaje al pueblo de México con motivo de fin de año, la presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que en 2026 se seguirá dedicando "en cuerpo y alma" por el bien de toda la ciudadanía. "Que sepan que el próximo año me seguiré dedicando en cuerpo y alma por el bien de todas y de todos los mexicanos. Qué viva México y todos ustedes. Feliz año", declaró en un video de poco más de un minuto desde Palacio Nacional. [Milenio Diario](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum logró evitar en 2025 que el presidente Donald Trump cumpliera su amago de ataques unilaterales de Estados Unidos contra los carteles en México reforzando la cooperación antinarcos, incluyendo el más alto número de extradiciones de fugitivos en toda la historia. Aunque parte de ellas fueron en realidad transferencias de presuntos capos fuera del tratado de extradición, el total de figuras del narco llevadas desde México hacia EU en 2025 alcanzó un total de al menos 133. [Reforma](#)

La contienda interna por las candidaturas para 17 gubernaturas, la Cámara de Diputados y diversos congresos estatales en 2027 será el talón de Aquiles del bloque oficialista en este 2026, pues durante el segundo semestre comenzará la definición de los procesos internos para definir los nombres de aspirantes y las posibles alianzas. Ya desde ahora Morena enfrenta contiendas internas cerradas en al menos ocho estados, como ocurre en Baja California, Baja California Sur, Chihuahua, Guerrero, Michoacán, Nuevo León, Quintana Roo y Zacatecas. [Excélsior](#)

La dirigencia de Morena encabezada por Luisa María Alcalde enfrentará su primer gran reto durante 2026, en la antesala de las elecciones intermedias de 2027 con la designación de sus eventuales candidatos en los 17 estados que renovarán gubernaturas, donde buscará defender el control de 13 entidades y avanzar en otras cuatro, así como mantener la mayoría calificada en la Cámara de Diputados. Desde 2025 algunas figuras políticas levantaron la mano, pero además jugarán factores como la paridad de género y deberán postularse al menos a nueve mujeres y ocho hombres, tomando en cuenta la competitividad. [Milenio Diario](#)

El Senado cerró sus trabajos legislativos de 2025 en medio de confrontaciones verbales que escalaron a los empujones en un contexto en que la mayoría de Morena y aliados concentró sus trabajos en la aprobación de leyes secundarias para concretar normas impulsadas al inicio del gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum. [Milenio Diario](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: Hoy abrimos un libro nuevo que tiene por título "2026": Capítulo 1, página 1. Nos quedan por delante 12 capítulos y 364 páginas más llenos de desafíos para nuestra ciudad, nuestro país y nuestro planeta. Este será el año de la revisión del T-MEC y del Mundial de Futbol compartido con EU y Canadá. No parece que será el año en el que el crecimiento económico de México despegue o en el que se terminen los amagos y presiones de Donald Trump por la migración, el combate al narcotráfico, los aranceles, la deuda de agua... y lo que se sume. Tampoco suena a que será el año en el que se logre abatir la violencia del crimen organizado en nuestro país o que se vayan a terminar las guerras en Ucrania y Gaza. La buena noticia es que el libro aún no está escrito. Toca escribirlo y, en una de esas, las cosas cambian. Eso sí... pase lo que pase: ¡Feliz Año Nuevo 2026!

Trascendió señala: Que el senador y presidente del Partido Revolucionario Institucional, Alejandro Moreno, abrió la posibilidad de construir una coalición en Campeche teniendo a Elíseo Fernández, de Movimiento Ciudadano, como candidato, porque considera que el ex alcalde de la capital estatal tiene gran arrastre y porque teme que el gobierno encabezado por Layda Sansores endurezca su postura contra el priismo. Lo cierto es que la víspera de 2026 ya se está cocinando en todos los frentes rumbo a las elecciones intermedias. [Milenio Diario](#)

Frentes Políticos menciona: Que Morelos cerró 2025 con \*un saldo que confirma que el relevo no borró el desastre heredado. Cuauhtémoc Blanco dejó un estado roto en seguridad y gobernabilidad, y Margarita González Saravia no ha logrado recomponerlo. Aunque su gobierno presume bajas en homicidio doloso, feminicidio y robo de vehículos, el repunte de extorsión, narcomenudeo y violencia familiar revela que el control territorial sigue fragmentado. Miguel Ángel Urrutia, secretario de Seguridad, ordenó la estructura, pero los delitos que afectan a las familias crecieron con fuerza. Ni sus patrullas nuevas han servido de algo. [Excélsior](#)

Sergio Sarmiento en Jaque Mate dice: Que la Cuarta Transformación nunca comete ningún error. Si encuentra algún problema en el camino es siempre por culpa de Calderón, de los neoliberales o de los medios de comunicación. Este 30 de diciembre la Presidenta reanudó sus ataques contra los medios independientes. Sobre El Universal dijo: "¡Qué falta de pudor periodístico! ¡Falta de humanidad! Sin consultar a las víctimas, publicar sus fotografías... Es inhumano, falta de ética, de solidaridad. [Reforma](#)

Ciro Gómez Leyva en 365 Días indica: Que habrá razones de sobra para catalogar a 2025 como otro año trágico para el ejercicio periodístico en México. Siete periodistas, según Artículo 19, fueron asesinados en relación con su tarea informativa: Calletano Guerrero, Kristian Uriel Martínez, Raúl Villarreal, José Carlos González, Ángel Sevilla, Ronald Paz y Miguel Ángel Beltrán. Reporteros sin Fronteras agrega tres nombres: Alejandro Gallegos León, Salomón Ordóñez y Melvin García. [Excélsior](#)